
 

L.V.L. P.A.C.A.  Maison des Associations - Avenue Subilia - 13600   LA CIOTAT ς N° SIRET 432 174 027 00024 - 
http://www.lvlpaca.org  

 

 
 

Assemblée Générale de la LIGUE de VOL LIBRE Provence-Alpes-/ƾǘŜ ŘΩ!ȊǳǊ 2014 
 

Lieu : CHATEAU-ARNOUX  restaurant L'Oustaou de la Foun 
 

Vendredi 23 janvier  18H 30 
 
Sont présents : 
Président                Jean-François Fauchier     présent 
Secrétaire               Béatrice Mathieu            présente 
Trésorier                 Michel Agu             présent 
 

Cadre technique    Patrick  Joliet                 présent 
 

Commissions      Aurélie Janicki         présente 
                              Sauveur Esposito      présent 
                              Jean-Christophe Landreau présent 
                          Erick Angles                           présent 
                                Hartmut Bosbach              présent 
                            Marc Deslée                 présent 
                   Rémi Godefroy          présent 
 

RRF Parapente         Philippe-Lèbre -Paget      présent 
RRF  Delta                Philippe Jarland    excusé 
Médecin                   François-Michel Galland     présent 
 

membres cooptés      Bruce Marc                       présent 
                                   Fred Pedone               absent 
   François Richard  présent 
 

CDVL 04                   Jean-Marie Dao               présent 
CDVL  05          Fred Mazzia                    absent 
CDVL 06           Michel de Pasquale        présent 
CDVL  13              Pascal  Ferru                      excusé 
CDVL  83                     Jean Volparo                 présent 
CDVL  84           Nicolas Honde                  présent 
 

 39 structures représentées sur 112 -   Nombre de pouvoirs : 8 
 

Associatifs : 
OBL : 
 
17 139 voix au total, le quorum est atteint (requis = 27 structures). 
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 Le président remercie les structures présentes, Sauveur Esposito pour l'organisation et la logistique. 
Un remerciement particulier à Valou d'Aérogliss pour son investissement dans l'action Jeunes de 
Haut niveau. Remerciements aussi à l'équipe du CD, à la Fédé représentée par Alain Etienne.  
 
Hommage du CD et de l'assemblée aux victimes des attentats contre Charlie Hebdo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Point 1- Approbation du compte rendu de l'assemblée générale 2013 
 
 Le compte rendu est approuvé à l'unanimité 
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Point 2- Compte rendu moral du président. Vote du rapport moral 
 
 Jeff Fauchier salue l'arrivée de Patrick Joliet à la Ligue. Patrick a été recruté pour un an à mi-temps 
comme cadre technique et a bien contribué aux premières demandes de subvention à la Région à la 
fin de 2014 pour 2015. 
 

 Il souligne l'efficacité du CD qui s'est investi au maximum et au BD qui a travaillé essentiellement 
sur les dossiers de subventions Région et CNDS. 
4 réunions de CD et 3 réunions de bureau ont été organisées cette année. 
 

Il rappelle sa présence lors des compétitions importantes qui ont été organisées  dans la Région 
PACA cette année, en kite, parapente et delta. Il a également participé à des réunions au niveau de 
la Région. 
 

Il se félicite d'une augmentation du nombre de licenciés à 4624 en 2014 en particulier pour le Kite : 
plus de 22%, ce qui place la Ligue PACA en tête des Ligues françaises pour le Kite. Il serait intéressant 
de chercher les causes de cette augmentation conséquente. Il est dommage que les kiteurs soient si 
ǇŜǳ ƴƻƳōǊŜǳȄ ǇƻǳǊ ƭΩ!DΦ 
 

Jeff rappelle le montant des subventions accordées par la Région : 15000 euros et par le CNDS : 
10000 euros 
4000 euros action Handicare pour le site de Kennedy. Remerciements au CDVL 06 et au Delta Club 
de Bar-sur-Loup pour leur action. Le site sera officiellement inauguré au printemps. 
 

Il souligne l'exemplarité de l'action dans le cadre du Pacte pour Marseille (CNDS) organisé par le club 
marseillais Planet'Air . Cette action intitulée Cours-Décolle concerne des élèves en échec scolaire 
dans des quartiers sensibles. 
 

Il rappelle aussi le bon dynamisme de l' équipe de jeunes de Saint-André-les-Alpes soutenue par la 
Ligue. 
 

Remerciement également à Ariane Imbert, pour le kite qui a eu d'excellents résultats aux 
compétitions avec Ariane proposée au Grand Prix du sport de la Région avec le jeune champion Axel 
Mazella et Maxime Nocher. 
 

En ce qui concerne le SHN, la Ligue passe de 4 sportifs à 12 en 2015 ce qui représente une très forte 
augmentation. 
 

 Le bilan moral est voté et approuvé à l'unanimité. 
 
Remarques  et informations complémentaires : 
 

Le président remercie l'école Ressources Parapente pour son implication dans l'organisation du 
camp d'été jeunes organisé au cours de la première quinzaine de juillet. Ce projet majeur sera 
reconduit l'an prochain. 
 

La Ligue poursuit sa politique de restructuration et d'harmonisation des subventions autour 
d'actions et de projets précis afin d'éviter le «  saupoudrage » en fonction d'actions à la demande et 
parfois hétéroclites. C'est ainsi qu'en 2015 il est proposé de subventionner uniquement les actions 
SIV qui seront organisées dans le cadre de la région. 
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De même l'aide au delta sera concentrée sur l'école de club pour tenter de favoriser l'apprentissage 
de cette discipline qui devient très difficile du fait de la disparition des écoles sur l'ensemble du 
territoire. 
 
 
 Point 3- Rapport financier et quitus au trésorier, vote du rapport financier. Budget prévisionnel 
2015. 
 
Ce rapport est présenté par Michel AGU avec les tableaux suivants : 
Compta analytique : 
 

 
 
  

Actif immobilisé (a) : Capitaux propres (c) :

Immobilisations incorporelles: Capital 0

- fonds commercial (b)  Ecart de réévaluation (c) 0

- autres  Réserves: 0

Immobilisations corporelles  - réserve légale 0

Immobilisations financières (1) 0 - réserves réglementées 0

Total I 0 - autres (4) 25 000

Actif circulant : Report à nouveau (d) 12 633

Stocks et en-cours [autres que marchandises] (a)  Résultat de l'exercice [bénéfice ou perte] (d) -4 205

Marchandises (a)  Provisions réglementées 0

Avances et acomptes versés sur commandes 1 700 Total I 33 428

Créances (2):  Provisions pour risques et charges (II) 0

- clients et comptes rattachés (a)  Dettes (5) :

- autres (3) 7 511 Emprunts et dettes assimilées 0

Valeurs mobilières de placement  Avances et acomptes reçues sur commandes en cours 0

Disponibilités (autres que caisse) 29 143 Fournisseurs et comptes rattachés 0

Caisse  Autres (3) 4 982

Total II 38 354 Total III       4 982

Charges constatées d'avance (2) (*) (III) 56 Produits constatés d'avance (2) (IV) 0

TOTAL GENERAL (I+II+III) 38 410 TOTAL GENERAL (I+II+III+IV) 38 410

(1) Dont à moins d'un an (4) Dont réserves statutaires

(2) Dont à plus d'un an (5) Dont à plus de 5 ans

(3) Dont comptes courants d'associés Dont à plus d'un an et moins de 5 ans

Dont à moins d'un an

(a) Les act ifs avec clause de réserve de propriété sont regroupés sur une ligne dist incte portant la mention "  dont... avec clause de réserve de propriété " .

En cas dôimpossibilit® dôidentifier les biens, un renvoi au pied du bilan indique le montant restant ¨ payer sur ces biens. Le montant ¨ payer comprend

celui des effets non échus.

(b) Y compris droit  au bail.

(c) A détailler conformément à la législat ion en vigueur.

(d) M ontant entre parenthèses ou précédé du signe moins (-) lorsqu'il s'agit  de pertes.

(*) Le cas échéant, les ent ités ouvrent un poste " Charges à répart ir sur plusieurs exercices"  qui forme le total III, le total général étant modif ié en conséquence.

 BILAN AU 31.12.2014

ACTIF Exercice N PASSIF Exercice N
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COMPTABILITE 2014

CHARGES PRODUITS

Cotisations 0,00 ú

9 953,00 úProduit des formations 13 561,00 ú

Produits financiers

Subventions CNDS 9 000,00 ú

Subventions CNDS Handicare

Subventions Région 15 000,00 ú

Produits FFVL-RNC+SITES 9 514,00 ú

Produits divers 1 825,00 ú

Fournitures d'entretien&petit équip.

64,00 úAutres fournitures

STRUCTUREL Formations

Soustraitance

Frais commission formation

5 Divers

102,00 úHonnoraires

Publicité

11 942,00 úDéplacements et réceptions

Cadeaux

214,00 úFrais postaux, télécom, internet

140,00 úCotisations 4 391,00 ú

109,00 úFrais de banque

2 723,00 úSalaires 2 723,00 ú

2 146,00 úCharges sociales 2 146,00 ú

431,00 úAutres charges 422,00 ú

27 829,00 úTOTAL STRUCTUREL 58 582,00 ú

2 500,00 úStructures d'entrainement

KITE 2 900,00 úSubventions aide à la formation

4 400,00 úSubvention SHN, compétitions

1 594,00 úSubventions sites, sports nature

11 394,00 úTOTAL KITE

5 880,00 úStructures d'entrainement 2014

4 000,00 úBop sport 2014 4 000,00 ú

3 000,00 úCours décolle Planet Air 3 000,00 ú

PARAPENTE 1 770,00 úSubventions aide à la formation

2 100,00 úSubvention SHN, compétitions

5 664,00 úSubventions sites, sports nature

400,00 úHandicare 400,00 ú

22 814,00 úTOTAL PARAPENTE 7 400,00 ú

Structures d'entrainement

DELTA 500,00 úSubventions aide à la formation

3 000,00 úSubvention SHN, compétitions

3 450,00 úSubventions sites, sports nature

6 950,00 úTOTAL DELTA

Structures d'entrainement

CERF-VOLANT 900,00 úSubventions aide à la formation

Subvention SHN, compétitions

300,00 úSubventions sites, sports nature

1 200,00 úTOTAL CERF-VOLANT

70 187,00 úTOTAL GENERAL 65 982,00 ú

RESULTAT -4 205,00 ú

LE 31.12.2014
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budget prévisionnel : 
 

 
 Le rapport financier est voté et approuvé à l'unanimité. 
  

LIGUE PACA DE VOL LIBRE

SIREN 432174027

Compte d'exploitation prévisionnel du 01/01/15 AU 31/12/15

CHARGES BUDGET PRODUITS BUDGET

60 - Achat 1500 70 - Ventes de produits finis 7700

Achats d'études et prestations services Brevets de pilotes --------------------------- 2000

Fournitures eau, énergie ------------------ Vente de marchandises --------------------

Fournitures d'entretien & petit équip. 1500 Formation (pbi)---------------- ------------ 5700

Autres fournitures --------------------------- 0

61 - Services extérieurs 6000 74 - Subventions 63600

Formations --------------------------------------- 6000 Etats CNDS-------------------------------- 27300

Soustraitance ---------------------------------- Etats CNDS Handicare--------------------

Entretien et réparation --------------------- Région ---------------------------------------- 27300

Assurance ------------------------------------- Région à venir

Frais commission formation --------------- Département ---------------------------------

Divers ---------------------------------------------- 0  

62 - Autres services extérieurs 9400 Communes -----------------------------------

Honnoraires -------------------------------------  

Publicité ------------------------------------------ 0 FFVL RNC+SITES 9000

Déplacements & réceptions --------------- 9000  

Cadeaux ------------------------------------------  

Frais postaux & télécom. & internet ------ 140  

Cotisations ----------------------------------- 150  

Services bancaires ------------------------- 110  

64 - Charges de Personnels 0

Salaires ------------------------------------------- 0

Primes --------------------------------------------

Charges Sociales -----------------------------

Autres Charges -------------------------------

65 - Autres charges  59050 75 - Autres produits de gestion courante 4200

                             Dont cotisations 4200

Aide à la formation : 24000

                             76 - Produits financiers 450

                             

Sport de haut niveau : 19000

                                  77 - Produits exceptionnels

                                 

Développ.sport de nature : 16050

                                         78 - Reprise sur amortissements

                                   

                                    

                                     

Handicare 0

Subv.spéciale 79 - Transfert de charges 0

Equipe ligue delta

Equipe ligue kite

Equipe ligue parapente

Résultat de l'exercice (bénéfice) 0 Résultat de l'exercice (perte) 0

Total des charges 75950 Total des produits 75950
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Point 4- Compte rendu des commissions 
 

a- Commission Actions pour tous par Jean-Christophe Landreau 
 

La commission fait le bilan des différentes actions soutenues par la Ligue pour la promotion, 
l'accessibilité et le développement. Ces actions permettent non seulement de faire connaître nos 
disciplines à des publics élargis mais d'en favoriser l'accès  dans le cadre d'actions  de durée 
déterminée ou lors de manifestations ouvertes à tous. 
 

Les manifestations essentielles ont été : 
 
 
 
-Cours Décolle organisé par le club Planet'air 
de Marseille (jeunes en difficulté scolaire).  
 
 
 
 
 
 
 
 

-Journées découverte organisées par le club Parapentes de Sainte Victoire (jeunes ruraux et lycéens 
de la région d' Aix et du lycée Agricole de Valabre) 
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-Manifestations grand public (cerf-volant dans les Alpes de Haute-Provence, fête du Vent au Prado, 
Mondial de l'Air à Fréjus, fête des sports de nature à PichaurisΣ CşǘŜ ŘŜ ƭΩŀƛǊ Ł hǊŀƛǎƻƴ-Paraprovence 
avec gonflages, biplaces etc...)- 
 Le parapente, le delta et le cerf-volant se sont principalement impliqués et investis et ces 
manifestations ont eu un beau succès et des retombées médiatiques. 
 
Après avoir présenté ces différentes actions, Jean-Christophe remercie les différents clubs qui les 
ont réalisées. Lƭ ǎƻǳƭƛƎƴŜ ƭΩŜȄŎŜƭƭŜƴǘ ǊŜǘƻǳǊ ŘŜ ŎŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎΦ 
 
 Le CDVL 06 parle d'une action réalisée dans le cadre de la formation BIA όōǊŜǾŜǘ ŘΩƛƴƛǘƛŀǘƛƻƴ Ł 
ƭΩŀŞǊƻƴŀǳǘƛǉǳŜύ au lycée de Grasse avec une journée de pente-école et une journée de biplaces 
offertes aux élèves candidats du BIA. Cette action doit être poursuivie l'an prochain avec d'autres 
lycées (Le Luc) et avec l'école de Signes. 
 
Jeff insiste sur l'importance de faire connaître les propositions de projets suffisamment à l' avance 
afin de faciliter l'obtention des aides et des subventions. 
 
 
b- Commission formation 
 
 Les résultats de la commission formation sont présentés par Aurélie Janicki pour le Kite, Philippe 
Lèbre-Paget pour le parapente, par Erick Angles pour le delta et par  Sauveur Esposito pour le Cerf-
volant 
 
Le Kite : 
 

 
Lilie fait maintenant partie de 
la commission fédérale de 
formation kite et annonce que 
celle-ci a redémarré après une 
longue période creuse, avec 8 
leaders club et un formé pour 
le jury des compétitions. 
De nouveaux outils existent, 
en particulier un passeport sur 
le modèle du parapente. 
Question posée sur le snow-
kite, on envisage un projet de 
formation 2015 
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Concernant la formation Parapente, Philippe rappelle que les présidents de clubs vont de nouveau 
avoir la convention du soutien FFVL de 29 euros par pilote pour le passage du brevet de pilote. Ce 
sera la dernière année du dispositif. 

 
Une nouveauté : la certification du brevet initial qui sera délivrée par les moniteurs des écoles. 
Pour le BPC pratique, l'évaluation continue et formative sera poursuivie en PACA. Les écoles qui ont 
utilisé les fiches de suivi seront aidées par la Ligue pour organiser les sessions. 
 

La qualification biplace Handicare se déroulera sur plus de temps cette année. 
 

Pour le biplace il est mis en place la détention du ǎǘŀƎŜ t{/м ƻǳ ǎŜŎƻǳǊƛǎƳŜ ŘŜ ōŀǎŜ Ŝǘ ƭΩŜƳǇƻǊǘ Řǳ 
secours sera obligatoire en biplace ŀǎǎƻŎƛŀǘƛŦ όƛƭ ƭΩŜǎǘ ŘŞƧŁ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭǎύ. La question fait 
ƭΩƻōƧŜǘ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳȄ ŞŎƘŀƴƎŜǎΦ 
 

Une session d'accompagnateurs de club est mise en place à Cuges-les-Pins en février 2015 (7 
inscrits), une session formation a pu être effectuée à Orcières en 2014. 
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Pour le delta, Erick précise que les écoles ferment les unes après les autres (plus que 2 pro en France) 
Ŝǘ ǉǳΩƛƭ ǇŜǊǎƛǎǘŜ ŎƘŜȊ ƴƻǳǎ ǳƴ Ŏƭǳō ŞŎƻƭŜΦ tŀǎ ŘŜ brevet délivré en 2014 pour la région. 
 
Jeff insiste sur l'importance d'aider les écoles de delta pour former des pilotes. 
 

 
 
Pour le cerf-volant {ŀǳǾŜǳǊ 9ǎǇƻǎƛǘƻ ǇǊŞŎƛǎŜ ǉǳΩǳƴŜ formation d'initiateur a été réalisée en 2014 (5 
personnes formées en 4 jours). 
Pour cette discipline on insiste (discussion avec l'assemblée) sur l'intérêt de former des animateurs 
et aussi de licencier les pratiquants. 
Un dispositif pédagogique édité par la Fédé (Alain Girard) est mentionné par le CDVL 06. Il sera mis 
en ligne sur le site de la Ligue car il peut permettre de mettre davantage en valeur l'activité et 
d'inciter les clubs à dynamiser les actions autour du cerf-volant. 
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Les actions ont été menées par Sauveur Esposito et Béatrice Mathieu. Elles permettent un contact 
avec le vol libre par la prise de licence et certains enfants vont venir ensuite au parapente. 
 

 
 

 
 

 

c- Commission Sites 
 

 Cette commission est représentée par Sauveur Esposito (sites nord de la Région), Béatrice 
Mathieu(sites sud) et Aurélie Janicki (sites kite) 
Le budget est de 5650 euros versés par la ligue pour les sites, mais les dépenses ont avoisiné les 100 
000 euros ƎǊŃŎŜ ŀǳ /b5{Σ Ł ƭŀ wŞƎƛƻƴ Ŝǘ ŀǳȄ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭƛǘŞǎ ŎƻƴǘŀŎǘŞŜǎ ǇŀǊ ƭŜǎ ŎƭǳōǎΣ ǾƻƛǊŜ ƭΩ9ǳǊƻǇŜ. 
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Les différents sites sont passés en revue et des diapos montrent les travaux réalisés. 
Ainsi la Sainte Baume est redevenue un site accessible aux deltas  et il faut noter le travail 
d'intégration des sites de ce secteur dans le cadre du futur PNR de la Sainte-Baume. 

 
Les gros chantiers ont surtout concerné le site de Saint Geniez (réfection de la piste d'accès), le site 
de Romanières (décollage) le site de Kennedy (aménagement Handicare), le site de Rustrel 
(atterrissage), le site de Cuges-les-Pins (décollage), ainsi que le décollage d'Oraison (Handicare). 
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On discute ensuite du problème de la répartition de la subvention FFVL qui ne favorise pas 
spécialement les Ligues qui ont beaucoup de sites majeurs (Rhône -Alpes et PACA par exemple) par 
rapport à des Ligues moins riches en sites. Question à l'étude. 
 
/ΩŜǎǘ ŜƴǎǳƛǘŜ ǳƴŜ ƛntervention d'Alain Etienne qui rappelle l'intérêt de l'excellent document du 
Gestionnaire de Site réalisé par la Commission Site nationale. 
Ce document sera disponible sur le site de la Ligue. Jeff aborde la question du montant de la 
subvention sites fédérale en fonction du nombre de sites au lieu du nombre de licenciés (Paris a 
beaucoup de licenciés mais pas de sites). 
 
Aurélie Janicki présente les travaux faits sur le site de Beauduc et fait état des négociations 
concernant Six-Fours (la mairie a interdit la pratique du kite sur la commune, mais la fédération a 
ŘŞǇƻǎŞ ǳƴ ǊŜŎƻǳǊǎ Ŝƴ /ƻƴǎŜƛƭ ŘΩ9ǘŀǘύ. Elle insiste sur l'importance de se mobiliser et de se fédérer 
pour la défense des sites de Kite. 
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d- Commission compétition: 
 

Compétition Kite présentée par Aurélie Janicki 
 

Un bilan très positif, tant par les résultats en compétitions que par l'excellence du niveau des kiteurs. 
En 2015 15 kiters seront SHN. 
Elle présente aussi le mode de fonctionnement du centre ŘΩIȅŝǊŜǎ et son dynamisme, une pépinière 
de champions Υ о ƴƻǳǾŜŀǳȄ ŎƻǳǊŜǳǊǎΣ ǳƴ Ŝǎǘ ǎǳǊ ƭŀ ƭƛǎǘŜ ŘŜ ǎŞƭŜŎǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŘŜ CǊŀƴŎŜΦ 

 
 

¦ƴ ǎǘŀƎŜ ǇƻǳǊ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŘŜ CǊŀƴŎŜ ŀ ǇŜǊƳƛǎ р ƧƻǳǊǎ ŘΩŜƴǘǊŀƛƴŜƳŜƴǘǎ Cƻƛƭ Ŝǘ wŀŎŜΦ 
Entrainement intensif dans des conditions difficiles Parcours de race mouillé tous les jours 
+Théorie : cours de météo, tactique+ stratégie Technique : débrief vidéo, Tracé GPSΧ 

Le snow kite monte beaucoup aussi, tout comme le kite foil. Les conviviales interclubs permettent 
de repérer les riders du meilleur niveau. 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  


